

AVISO.

Con motivo de tener que ausentarse el S. D. Adolfo Wein de esta Ciudad, cesa desde esta fecha la intervención comercial que ha tenido en nuestra sociedad, la cual seguirá girando, bajo la misma razón, "Lajara y Compañía," encargada del arreglo y responsable de todos los asuntos pendientes.

Por esta circunstancia se previene á las personas que tengan cuentas con nosotros, se dignen cancelarlas lo mas pronto posible.

Arequipa Febrero 7 de 1864.

Lajara y Compañía.

Se vende ó se Arrienda.

La Casa n.º 201 en la Calle del Puente perteneciente a la Testamente de Dña. Anjela Tristán se vende o se arrienda; las personas que quieran entrar en negocio, pueden verse con el que actualmente la ocupa, o con el Sr. Dn. Mariano Darío Llosa.

UNA BUENA Gratificación.

Se da á la persona que haya encontrado el 16 del presente y entregue al que suscriba, un reloj que se ha perdido yendo de la calle de la Compañía á la casa de las Sras. Corzós por la calle del TEATRO. El reloj es de oro con una tapa de vidrio y en la otra tiene las misiales J. J. esfera blanca.

ADRIAN WARD, en la Casa del Sr. D. Juan José R. Soñador, mercurio.

PREVENCION.

Se suplica á las personas que deseen ocupar las columnas de este periódico, remitir los originales á esta imprenta con anticipación de dos días á el de su salida.

Atencion.

Se admiten suscripciones al interesante diario EL CHALACO, por el módico precio doce reales al mes. Agente principal en esta Cuidad, M. A. Cárdenas.

Formulario para los jueces de paz.

Se halla de venta la 2.ª edición en la librería de D. Manuel G. Castresana y en esta Imprenta.

ACLARACION.

El que suscribe este Periódico tiene a bien de manifestar á los SS. Jueces, que no es el responsable de garantizar alguna de remitidos que registró el "El Ferrocarril"; sino los EE. con quienes se entenderán los intereses.

EL MERCURIO

En esta imprenta se reciben suscripciones á este interesante diario que se publica en Lima; siendo quizás el primero de la América del Sur.

Precio de suscripción adelantado: al mes \$2 al trimestre \$5 al año \$18

La Republica.

Se ha fundado nuevamente este importante periódico en la capital; por su liberalidad y tendencias democráticas, es demasiado apreciable.

El que suscribe agradece suscripciones cuyo valor es de un peso mensual que se pagará adelantado. Wenceslao Tejeda.

MARTILLO.

Se presenta la tarde, viernes al público en el local de los viernes á las 7.º un surtido completo de efecto de todas clases. Arequipa, Deciembre 1.º de 1863.

Por Manuel G. de la Arena, Manuel G. Castresana.

LIBROS.

En la tienda del Sr. Recabarren, segunda cuadra de mercaderes n.º 85, se venden magníficas obras en castellano y en francés, de los mejores autores.

Resacados.

Se vende de superior calidad en la esquina puesta a la de la Policía, a 4 reales botella.

EL FERROCARRIL

Año I.)

Arequipa Viernes 4 de Marzo de 1864. (Num. 23)

ACADEMIA DE MUSICA.

CALLE DE SAN FRANCISCO, NÚMERO II. (CASA DE LAS SEÑORAS SALAZARES).

CONCIENCIAS: 25 pesos al año. Pago adelantado: 3 lecciones á la semana: Los Lunes, Miércoles y Viernes, de las 6 de la tarde hasta las 10 de la noche. Se dará principio el 1.º de Febrero.

Profesor: Julio Radt.

NOTA: Lecciones particulares en las casas para las señoritas.

COLEGIO
De Ntra. Sra. del Carmen.

DIRECTORA

Sra. Dolores Velasco.

Se han abierto nuevas clases de Gramática Castellana, Aritmética, Religión, Geografía, Lectura, Calligrafía y Música.

Se admiten alumnas internas y externas por modicas pensiones.

AVISO OFICIAL

La Prefectura será incansable de cumplir y hacer cumplir la ley de 14 de Febrero de 1863 y el decreto de 18 de Diciembre, del mismo que emite a circulación la nueva moneda y los centavos de cobre, y la persona a quien no quieran recibirse le los centavos lo pondrá en conocimiento de la Prefectura. Subprefectura ó del Intendente de Policía Municipal que cuidará de aplicar una multa de dos, a diez pesos siendo ésta al beneficio de la persona que denuncie el hecho.

INTERESADOS.

ANISO.

Habiéndose ordenado por este Superior Tribunal, y posteriormente por el Sr. Juez de 1.º Instancia D. D. Manuel L. Velarde, en su carácter de juez ejecutor, se constituya en depósito *toda la casa* que hoy ocupa D. José Manuel del Carpio situada en la cuadra de Loyo número 133, se pone dicho mandato en conocimiento de las personas que deseen tomar en arriendo la espresa Casa, a fin de que hagan sus propuestas al Sr. D. Manuel G. Castresana, depositario nombrado.

INTERESADOS.

EL FERROCARRIL

CONVERSIÓN DE LA MONEDA

Como siempre que se inicia una obra nueva en el camino del progreso, encuentra innumerables opositores para su realización, los unos por pusilánimes, los otros por enemigos de toda reforma y lo sencillo por no comprender la manera de efectuar estos cambios; y como el presente decreto de 19 de Enero sobre moneda, sea la obra magna levantada en la senda de los verdaderos adelantes, y por consiguiente, la que ha encontrado una sonora pero tenaz resistencia entre la gente conservadora, nos hallamos en el deber de emitir nuestro juicio en esta grave cuestión, para que ilustre de alguna manera las diferentes controversias que se han suscitado con este motivo.

Cuando se trata de intereses tan vitales, apartamos la vista de los hombres y la fijamos en los hechos.

Ahora, sin ver las cosas por el prisma de los intereses burlados ó por el de la parcialidad, juzgamos que la conversión de la moneda, según la contrata del 19 de Enero, es el medio más eficaz de proteger los intereses materiales del país, y el único que podía verificar cambio tan radical en nuestro sistema económico, sin exponerse á una crisis monetaria capaz de envolver al gobierno y á los pueblos en una espantosa confusión, de fatales trascendencias.

Creanos pues, de buena fe y como amantes del bien de nuestra patria,

que el gobierno del G. Pérez, con la conversión de la moneda boliviana, ha logrado colocar un faro en el monumento grandioso de la historia del Perú, que hará brillar su nombre al traves de la oscuridad de los siglos.

A las personas que dicen que la conversión está mala por solo el plurito de construirlo todo, y sin

postular las razones en que apoyan su desaprobación, vamos á convencerlas de lo contrario con los siguientes argumentos, que, aun que ligeros, los creemos fundados.

Para convertir la moneda boliviana, menor era poseer un capital

ingente, extensas relaciones de comercio, brazos auxiliares experimentados, y un numero considerable de agentes de probidad y responsabilidad.

¿Poseía el gobierno estos recursos para verificar por si mismo la estinción y acuñación de la moneda?

Claro que no. Luego necesitaba, tomar prestado el capital, pagar comisiones y premios á las

personas de que se valiese sin tener

garantía de ninguna de las operaciones que se verificasen. Pues si

bien es cierto que el gobierno se

gravaba siempre que por su cuenta

de acuerdo con el decreto de 19 de Enero.

Carlos H. Lay.

Por falta de espacio no se publicó este aviso en el número anterior.

Véase el número anterior.

De cuanto dejamos expuesto se

desprende este corolario: la aristocacia del Quijote es ridícula la teocracia es tirana. La primera tiene buenos instintos, por mala educación. He aquí por qué el Quijote es la epopeya de su tiempo, he aquí por qué fué tan eminente y popular.

A la par que este colosal

monumento literario se levantaba sobre los mas encumbrados poemas

contemporáneos de todos los pueblos, otra poesía comenzaba a nacer en la península española,

y á cementarse, no sólo en su cuna,

sino en toda la Europa; ésta poesía es la dramática; pero como este género de literatura está fuera de otro propósito, nada diremos de él.

Se presenta el siglo XVIII, ese

monstruo gigantezo de filosofía

y de incredulidad, que dejó,

al aspirar en manos de la convención francesa, un caos de destrucción y de desenminados escombros, que pugnan por reconstruir el presente siglo, ahogado casi entre el polvo de las ruinas. El siglo XVIII.

Terrible emplazamiento de la monarquía ante los verdugos, de la religión ante las bacanales, Espantoso abismo de crímenes y delitos, de heroísmo y de perfidia!

Si el filósofo de Ternez, si

aquel Voltaire que con la mas

armoniosa lira entre sus manos,

cantaba la destrucción de las so

ciedades, y que á su voz, caían los

lacosamientos mas sólidos de la re

ligión del Gólgota, hubiera levantado del sepulcro su blanca cabeza,

se habría horrorizado de contemplar los efectos producidos por su filosofía y habriese ocultado al momento en su tumba, avergonzado de Robespierre Ma

rat. Y sin embargo Robespierre y Marat son la verdadera

epopeya del siglo XVIII.

eran la encarnación viva de los

crímenes, de la sangre y de las

atrocidades barbaridades, así como

de los resultados asombrosos que

ellas produjeron resultados que

como el razo, necesitaban fecundizarse en la tempestad, para razgar las nubes de la ignorancia y caer polinizante sobre montañas de hombres, encendiéndose so

bre ellos el fuego de la civilización

que debía consumir la maleza y despear el terreno de la inteligencia, preparandola para recibir el germen de las nue

vas ideas.

Esta época fué por conse

ncuencia, eminentemente popular

y exclusiva, mucho mas desde

que el pueblo no podía oír en

tonces otras melodías que las

que acompañaban á los anatemas de Mirabeau y al golpe de la cu

chilla.

La Poesía, al fin, se veía so

focada en la Francia imperial

por exceso de vida en aquella so

ciedad que la rechazaba cuando

no venia en brazos de Marte.

En la España de la misma é

poeta, en la España de Carlos

III y Carlos IV había percibido

toda la antigua, y aun no

podía aparecer la nueva.

Entonces Yriate, Moratin y

Menéndez y sus escasos com

temporaneos, hicieron atléticos

esfuerzos por sentar los reales

de la nueva causa castellana; pe

ro apesar de su erudición clásica

de su depurado gusto de su elo

cuencia correcta, ó por el hum

or de la libertad.

Pero, podremos afirmar, sin temor

de equivocarnos, que la pre

sente época es la mas apropiada

para que cante el poeta con mayor

inspiración? Creemos que no.

Es cierto que el poeta contem

poraneo no posee las ideas ni los

afectos del pueblo para quien escribe;

pero en cambio cada dia se le

presentan á la vista magníficas es

cenas que el puede cantar lleno de

inspiración; mas no canta si no pa

ra si.

Estamos en un siglo de transi

ción, en que no hay aun sistema

alguno completo, claramente reali

zado, que no hay tampoco un prin

cipio.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

puesta a la de la Policía, a 4

reales botella.

Resacados.

Se vende de

superior calidad en la esquina

ímpio fijo; y que naturalmente existe un antagonismo perpetuo entre el presente y el pasado. De aquí la lucha constante entre la té y la duda, entre la cabeza y el corazón. De aquí la discordancia de ideas y sentimientos entre el pueblo y el poeta.

De un lado, el es tripa de análisis y de cálculo que agita convulsivamente sus alas de hielo sobre las presentes sociedades; de otro las concepciones del genio inundándolo todo con sus rayos de fuego; de una parte la ciencia escondiéndole todo y pretendiendo clasificar con una precisión anatómica los secretos del corazón, las creaciones más ideales de la mente y las misteriosas ilusiones de la inocencia; de otra un escéptico repugnante que todo lo desmiente, la pálida, y que, temiendo que desmitiriese a cada instante á sí mismo, parece que se proponiera negar la humanidad y desmentir la Providencia.

He aquí la causa de la acción y reacción de ideas contradictorias, de la lucha entre el corazón y la cabeza.

Qué cantará, pues, el poeta contemporáneo?... Pedirá sus inspiraciones á la naturaleza? La naturaleza no está en armonía con su corazón. Deberá sus cantos en la sociedad que le rodea? La sociedad lo analiza ó lo niega todo. Acudirá á la historia? La historia acusado de la ignorancia? La ciencia, aunque su fisionomía no representa mas de 47 años, y de cejas pobladas que perdían casi hasta la altura de un sombrero mediano de los que fueron de moda el año 60, al comerciante de una de las tiendas de la calle de Mercaderes en cuya puerta estaba parado: treinó a traerlos el gobierno cobre en vez de platino. Esto no se puede tolerar; esto es insopportable. Amigo mío, creas si seguimos á este paso, yo no sé...

No cantará los afectos, las sensaciones ni las ideas de la sociedad; pero esos serán los elementos que sustentan sus misteriosas coloquios con su corazón y su lira, que nadie acaso mas que él, puede comprender i estimar.

En una palabra, el poeta es la parte sensible de la humanidad, como la humanidad es la imagen de Dios que es la fuente de la eterna poesía, es claro que la poesía existe en todos los siglos; suprimid la poesía, y suprimid la humanidad.

Esperemos el porvenir; con el acabará la vacilación y la fe renacerá. Saldrémos de la esfera de la imitación entraremos en la nacionalidad. Entonces el poeta cantará á la sociedad que se comprende, y la virgen poggia nacerá de entre las montañas de la América iluminada por la razón, el sentimiento y la fantasía, y se elevará de victoria en victoria para no descender jamás.

AREQUIPA. *ALMANAQUE GACETILLA.*

Ahumado. Nos tomamos la libertad de indicar al Sr. Diputado de Policía redoble su vigilancia para que este ramo del servicio público sea atendido con el esmero que re-

Folletín. *LA MUJER.*
Por DON SEVERO CATALINA, o
CAPITULO XI. *La hermana de la caridad.*
Los meusajeros son criaturas sublimes que el mundo admira, respeta y bendice; criaturas que forman la transición del reino de la materia á la patria feliz de los espíritus.

Quereis saber el origen y prosapia de esas afortunadas criaturas. Son hijas del cielo. Y madres de los desvalidos.

Y HERMANAS DE LA CARIDAD. Vivén en todos los países donde hay lágrimas que enjuagar y males que compartir. Y las lágrimas son rocio que fecunda toda la tierra, y los males son herencia de qué partícipe toda la humanidad.

Por eso la santa vestidura de esos ángeles del amor flota lo mismo en las regiones del polo que en las abrasadas llanuras del Ecuador; en el campo de batalla es la emblema gloriosa de la misericordia; en las poblaciones es el emblema de la ternura y la benevolencia.

Se han sucedido en el globo horribles catástrofes; entre esas ruinas perecieron instituciones venerandas.

clama, pues está muy lejos de satisfacer las exigencias de una población como Arequipa. Hay algunas calles, particularmente las que se hallan distantes del centro, en las que a veces se encuentra por casualidad un farol encendido después de las nueve de la noche; y cuando esta es lluviosa casi todas ellas son intrasables para los que no están acostumbrados a caminar entre tinieblas, cosa que a más de ser poco común, nadie tiene de agradable.

Asociación pública. Parecerá difícil

creer que el aso es en muchos casos la causa del desastre; pero es la pura verdad y lo estamos viendo a cada paso. Regularmente se escaban las aceras grandes que atraviesan la población y se limpian las del medio de las calles, y como si con solo esto estuviese hecho todo, no se cuida de botar inmediatamente el barro y las inmundicias que se amontonan en los bordes, sino que se dejan durar hasta cuando Dios QUIERE, como dijo el otro, haciendo de este modo que nuestras marcas nos adviertan de este desdoro por los malos olores que se despiden.

Moneda de cobre. Hay quien hasta ahora no comprende el beneficio que está llamando a producir la introducción del sistema decimal, y de la y de la moneda de cobre para las compras en pequeño. Así lo hace creer el siguiente diálogo:

— Vea U! decis en días pasados un Smalto, falso, de cabelllos, algodones, aunque su fisionomía no representa mas de 47 años, y de cejas pobladas que perdían casi hasta la altura de un sombrero mediano de los que fueron de moda el año 60, al comerciante de una de las tiendas de la calle de Mercaderes en cuya puerta estaba parado:

— Y qué debemos pensar de Cervantes? Cómo pudo haber tanto grande ingenio en tan escasos tiempos?

— Y antes? Que insensatos

— Pero al fin — repuso el comerciante — dobrando al mismo tiempo unos pañuelos que había puesto á la vista del comprador, que acaba de salir de la tienda — quisiera con los centavos hay más facilidad para el cambio de valores pequeños; pero lo que yo comprendo es por que nos vienen a dividir el real en diez centavos, quedando solo debían ser ocho. No de parece a U. malo éso?

— ¡Pues como no ha querido! No ve U. el enredo en las pulperías que tienen solo cuatro centavos por medio, y trabajóle la cuesta a U. que le reciben los cinco.

— Y lo peor de todo es que, segúndicen malas lenguas, los tales centavos

— Como al mismo tiempo tuvimos que retirarnos, no pudimos oír el final de aquella conversación, que debió ser muy curiosa.

EL AÑO NUEVO. Yo pregunto: si fueran inferiores a nosotros, por qué van delante?

O de otra manera: si somos mejores que, que vamos detrás

Hace un siglo, que el soloplo de la revolución tiene como envenenada la atmósfera en que se agita la sociedad.

Pero sobre las ruinas que amontonaron los catolicismos, sobre el torrente desbordado de las revoluciones, que prevaleció inclinó esa raza de heroínas, magnífico monumento del catolicismo, prodigio perenne de la caridad, de cuyos labios brotan

Solamente en la caridad cristiana era posible obrar tales prodigios.

La filantropía que encarecen los filósofos ama en el hombre al hombre; la caridad, y por lo tanto sus hermanas, aman en el hombre a Jesucristo, y en la figura del mendigo, del lutero, y del enfermo, venen los ojos de la virtud la sacrosanta figura del Salvador.

La filantropía suele dar lo que le sobra; la caridad suele dar lo que no tiene; la caridad parte que renueva diariamente el milagro de los panes y los peces.

La filantropía se compadece de las desdichas que ve á oír; los ojos y los oídos son sus mensajeros; la caridad se compadece de las desdichas sin verlas ni oírlas; las siente en el fondo del corazón.

La filantropía remedia los males y consuela las afficiones que le salen al encuentro; la caridad busca los males para remediarlos y las afficiones para consolarlas.

La filantropía suele residir en los grandes palacios; la caridad vive en los hospitales y en los asilos. Allí viven también sus hermanas.

de ellos?

— Será que la humanidad ha empezado por el fin?

Yo me horrorizo cuando desde el punto elevado de la historia en que nos encontramos, vuelvo la cabeza y echo una ojeada hacia atrás.

— Qué bárbaros! En Sagunto y en Numancia se degollan unos á otros por no ser ciudadanos de Roma; ellos mismos incendian sus ciudades para alumbrar el vuelo triunfante de las águilas romanas, y alfombran el camino por donde pasan las lejones invencibles con la purpura de su sangre.

— Parece mentira! Siete siglos emplean en arrojar de España las huestes agarradas, y pasan siete generaciones estupidas haciendo la cruz á los moros.

— Se les ocurre llamar sábio al Rey D. Alfonso porque tuvo la humildad de hacernos unas cuantas partidas que aun no hemos podido olvidar.

— Que tiempos, santo Díos, serial aquello en que era el modelo de los hombres ese brutal personaje que llegó hasta nosotros bajo el nombre de Cid!

— Que idea debía tenerse entonces del soldado del subditoy del hombre!

— No comprendo qué interés pudo tener Isabel la Católica en venir al mundo en tan triste época.

— Y qué debemos pensar de Cervantes? Cómo pudo haber tanto grande ingenio en tan escasos tiempos?

— Y antes? Que insensatos

— Pero al fin — repuso el comerciante — dobrando al mismo tiempo unos pañuelos que había puesto á la vista del comprador, que acaba de salir de la tienda — quisiera con los centavos hay más facilidad para el cambio de valores pequeños; pero lo que yo comprendo es por que nos vienen a dividir el real en diez centavos, quedando solo debían ser ocho. No de parece a U. malo éso?

— Llega un tiempo en que nuestros padres esclavizados pierden hasta el derecho de dormir de noche porque el sol no encuentra horizonte donde posarse en los dominios de España.

— Al fin se acerca el día en que esos tiempos van á pasar al sepulcro de la historia, y nuestros padres hacen su último esfuerzo y firman su testamento con esta rúbrica barbara: Dos de Mayo.

— Impéciles! ¡qué nos han dejado? Nada! La primera historia del mundo.

— Que tiempos! nadie diría que habían de venir á descombar en tal situación!

— Digamos orgullo, no parecemos hijos de nuestros padres.

— Los tiempos presentes, i que que diferencia! No tenemos el oportu-

— Allí, junto al lecho del moribundo, junto a la cuna del recién nacido, bosquejase la figura de una mujer, cuya existencia está consagrada al bien de sus semejantes.

— Su rostro apacible y sereno, como su corazón, muestra las buenas del insomnio y de la austeridad.

— Cuidado, en las horas lejanas del padecer, apenas hay para el insomnio, un rayo de esperanza, aparece a sus ojos la heroica hermana de la caridad, de cuyos labios brotan

palabras de resignación y de consuelo.

— Cuando la mano de una madre monstra deja caer sobre la cuna de la pública caridad el fruto de sus entrañas, la mano de otra madre más dura, lo recoge y lo acaricia, y cuida de su acistencia, y le enseña más tarde a perdonar, a olvidar, y a ser feliz.

— Ella, que ha nacido para amar, y para amar puramente, por más que el hombre, lleno de asesinanzas su caminar; ella, que cuando esposa y cuando madre dulcifica las horas de la vida en el hogar tranquilo de la familia, cuando madre y hermana de todos los que padecen dulcifica y atenta los infiernos en el recinto de la gran familia, en el seno de la sociedad.

— Si la idea de madre de familia hace inconcebible y absurdo el ateísmo, la idea de hermana de la caridad hace absurdo el ateísmo.

— Donde quiera que el sol dejáe sentir su influencia, donde quiera que alcien seres racionales, allí se florará; allí está la caridad; allí vivirán sus hermanas.

— Prodigios de ternura y de amor santo, su paso por la tierra remeja

bio de Numancia ni de Sagunto, no en siete siglos, sino en siete meses, hemos arrojado á los moros, no de España sino de Tetuan; Las partidas! Nosotros tenemos partidos. Nuestro Cid es mas que un hombre, es un banquero. No hemos conquistado á Mejico, cierto, pero hemos adquirido á Santo Domingo.

Es preciso acabar de una vez con esa preocupación que nos hace creer que "todo tiempo pasado fué mejor", porque en ese caso el progreso humano resultaría en razón inversa, y vendriamos á parar al absurdo inadmisible de qué las últimas generaciones están condenadas á ir á la cola de la humanidad.

Somos mejores que nuestros padres; pero esto tiene una dificultad que merece pensarse,

— Debemos declararnos incluidos para no cargar con la vergüenza de nuestro orijen?

Vemos:

Bajo ese punto de vista, precisamente es que nos detengamos ante el de entrar en el año nuevo, para que el presente no deje de ser el mejor de los años.

Esta en nuestro interés y en nuestra dignidad.

Ahora comprendo la profunda sabiduría con que las mujeres se quitan los años. Lo hacen como quien dice: "no tengo nada que ver con los tiempos pasados."

— Es una cuenta corriente en la que toman tanto de lo que llega como dejan de lo que

— Y antes?

— Colon descubre la América a Hernán Cortés, conquista Méjico, los origenes lo que acaba de decir.

— Pero vengamos á la novedad. Nos caprichosa: aquí tenéis un lazo admirable, verdaderamente nuevo. Todos caen en el y ninguno es en la cuenta.

— Este lazo es una pobre imitación de aquél que Eva compró á la serpiente por un tesoro de incesia; es el mismo en que Adán cayó.

— La tienda misma, i qué tiene de nuevo?

— Ella es mi especie de paraíso, el concreto en una especie de serpiente, la mujer más continua de Eva y el hombre un Padre Adam.

— El mundo es un vasto paraíso, en que todo es viejo hasta la misma juventud.

— Lo único original que conocemos es el pecado y crea una zcela mil ríos de fecha.

— Año nuevo. No lo creas, o en ganá: seis mil veces la pasada, y por la tierra es el mismo de siempre.

— José SELGAS.

LITERATURA. *PIGRAMAS.*

— Doy á usted el parabién de año nuevo don Alejo!

manidad.

Los guerreros y los conquistadores producen el llanto y llenan los hospitales, y una mujer piadosa enjuaga el llanto ycura las heridas.

Eos guerreros tienen más fuerza; esa mujer tiene más corazon.

Los que denigran por sistema al sero que llaman débil; los que se burlan ridículamente de todas las mujeres, devolviendo quizá a toda ofensa que una les hizo, que se acuerden de su propia madre, y si no han tenido la dicha de conocerla, que se acuerden de esas criaturas sublimes que son madres de todos los desgraciados y hermanas de la caridad.

Cuando en época muy reciente al guerra ensangrentaba los mares y las campinas, ya lo hemos dicho, al santo ropare de esas mujeres ondeaba en todas partes como la enseña del bies, como la bandera santa de la ternura y de la caridad cristiana.

En los días del contagio y del conflicto, esas mujeres infatigables se multiplican, y aparecen como ángeles de consuelo en medio de la humanidad afligida y desolada.

Por eso las bendice la humanidad.

La humanidad escribirá en su historia con caracteres de luz el nombre venerando de SAN VICENTE DE PAUL.

continuara.

tael año es nuevo perlos días son viejos; los doce meses que se van los mismos doce meses, que vuelven.

Desde que se descubrió el nuevo mundo no hay nada nuevo.

La antigüedad se repite delante de nosotros como una vieja disfrazada de niña: todo lo ha dicho y todo lo ha echo.

Con los sucesos sucede lo mismo que con los hombres, vienen por generaciones: cambian de nombre pero siempre son los mismos.

— ¿Qué es un hombre más que la repetición de otro?

Llamad á la Moda y pregunta-dile. Ya sabeis que la Moda no es más que la novedad.

Pues bien aquí tenéis una tela nueva: es de lana por ejemplo clara ó oscura.

Todos la vemos y esclamamos "qué co'a tan nueva?"

Recapacitemos la lana es una materia conocida desde el sexto dia de la creacion del mundo, los colores son tan antiguos como la luz ó la oscuridad es anterior al sol; la tela mas maravillosamente tejida se remonta á los tiempos de penélope.

Veamos otra cosa nueva: aquí hay un sombrero carbado de fieltro. Que alas! que copa! Diganos francamente: las copas son tan antiguas como los árboles, las alas tan viejas como los uer vos.

Pero vengamos á la novedad mas caprichosa: aquí tenéis un lazo admirable, verdaderamente nuevo. Todos caen en el y ninguno es en la cuenta.

Este lazo es una pobre imitación de aquél que Eva compró á la serpiente por un tesoro de incesia; es el mismo en que Adán cayó.

La tienda misma, i qué tiene de nuevo?

Ella es mi especie de paraíso, el concreto en una especie de serpiente, la mujer más continua de Eva y el hombre un Padre Adam.

El mundo es un vasto paraíso, en que todo es viejo hasta la misma juventud.

Lo único original que conocemos es el pecado y crea una zcela mil ríos de fecha.

Año nuevo. No lo creas, o en ganá: seis mil veces la pasada, y por la tierra es el mismo de siempre.

— José SELGAS.

LITERATURA. *PIGRAMAS.*

— Doy á usted el parabién de año nuevo don Alejo!

manidad.

Los guerreros y los conquistadores producen el llanto y llenan los hospitales, y una mujer piadosa enjuaga el llanto ycura las heridas.

Eos guerreros tienen más fuerza; esa mujer tiene más corazon.

Los que denigran por sistema al sero que llaman débil; los que se burlan ridículamente de todas las mujeres, devolviendo quizá a toda ofensa que una les hizo, que se acuerden de su propia madre, y si no han tenido la dicha de conocerla, que se acuerden de esas criaturas sublimes que son madres de todos los desgraciados y hermanas de la caridad.

Cuando en época muy reciente al guerra ensangrentaba los mares y las campinas, ya lo hemos dicho, al santo ropare de esas mujeres ondeaba en todas partes como la enseña del bies, como la bandera santa de la ternura y de la caridad cristiana.

En los días del contagio y del conflicto, esas mujeres infatigables se multiplican, y aparecen como ángeles de consuelo en medio de la humanidad afligida y desolada.

Por eso las bendice la humanidad.

La humanidad escribirá en su historia con caracteres de luz el nombre venerando de SAN VICENTE DE PAUL.

continuara.

— Para mi ya es año viejo!
— En febrero cumplí cien!!!
— ¿No te cepillas, Anton,
el pantalón? (pobrullo)
— Etá ves no tengas cepillo?
— Ni tampoco pantalón.
Cascando un penón don Justo,
avaro sobre saliente,
sintió romperse un diente,
y se llevó mucho susto.
Pero pronto se relizó,
y esclamó: muy placentoso:
— Este no cuesta dinero,
¡me temí que era el postizo!

pues la brinda á reposar,
á aquella acordes sudan,
las aves en el espacio;
y en el fastuoso palacio
hasta el principe también:
esta es templada, apacible;
aquella clara y brillante;
la una bendice el amante;
á la otra, ¿quién no ama, quién?

Así dice que es tan bella
cuál la viva luz de sol
la pura luz de la estrella.

RAMON DE NAVARRETE

Remitidos

CHANCHAMAYO

S. E. EL PRESIDENTE Y EL GENERAL MINISTRO DE GUERRA.

No podemos menos que levantar la voz para dar las gracias á V. E. y al digno general Guardia, por la tan acertada elección que han hecho mandando de comandante del fuerte al señor Delgado de la Flor; este jefe laborioso, activo, inteligente y sagaz, en pocos días nos ha hecho conocer lo que todo el valle debe esperar de él, y estamos seguros de que nos sacará del estado de abatimiento y miseria en que hemos vivido, por el abandono en que nos había dejado el gobierno y las autoridades departamentales.

El señor Delgado llegó al fuerte el 5 de Diciembre, y al dia siguiente supimos que estaba echando puentes sobre el río Chanchamayo para pasar al campo de los bárbaros;

nuestra primera impresión fué de reímos de esta fanfarronada, pues

no tenía ni gente, ni herramientas

ni elemento alguno para llevar á cabo

su empresa, pero esta ironía se convirtió en asombro, al siguiente dia

circular diciendo que todos los

mandados lo auxiliaron con nues

tos trabajadores y herramientas para

empezar los trabajos de desmonte,

porque los puentes estaban conclui

dos. Ese dia fue una verdadera fi

estación en el fuerte, porque todas la

s familias partieron sus trabajos, man

osotros fuimos á ver y admirar la

inteligencia y actividad del jefe que

hubo podido llevar á cabo esta em

prenta. Vimos los puentes de mader

a construidos con tanta solidez y

seguridad, que formaba contraste con

la ligereza con que habían sido pue

sos. Las mujeres y los niños atrac

taban el río, y en todas direccio

nes se veía la humareda de las co

sinas en que se preparaba el rancho

para los trabajadores. En todas di

recciones se oía el mar illo, el ach

el uachete, y por intercambios s

os nataba el ruido sordo de arbore

sos que se desfornaban bajo

el mano del hombre, y este ruid

o seguido de la gran algaraza de

los trabajadores que vitoreaban al

general, y el acto de su instalacion

en el dia de su instalacion, es el

mejor comprobante de que el señor

Delgado hace los mayores esfuerzos

por hacer el bien como él dice.

Nosotros cumpliendo justicia no

podemos menos de recomendarlo á

V. E., dandole los debidos agrade

cimientos por haberse acordado de

este pobre Valle, mandandonos un

oficio como el señor Delgado del que

nos esperamos todo.

Hoy se ocupa en abrir dos caminos por las orillas de los ríos Chanchamayo y Tulumaya, á mas de una legua aguas arriba de cada uno. Estos caminos que servirán para reconocer ambos ríos en su longitud, son á la vez prontas vías de comunicación para perseguir á los bárbaros, por la parte que se presenten. En la orilla del Chanchamayo, que ya está casi concluido el camino, se han descubierto dos casas de los chunchos en la banda opuesta, pero no se puede llegar a ellas por lo muy crecido que está el río.

Pero no solo es el fuerte y sus delores lo que ocupa la atención del señor Delgado, es el bien general del valle, y venimos que sabe cumplir lo que siempre nos repite: "YO HE VENIDO AQUÍ SOLO PARA HACER EL BIEN". En cumplimiento de esta profesa, ha influido muy poderosamente para que se active la obra del camino grande, aunque se ha grangegado la enemistad de los que la entorpecían con sus abusos.

Finalmente ha establecido una junta general de hacendados, con la que acordaron las medidas necesarias para el adelanto y progreso del Valle. Esta junta se ha organizado con general aprobación, y el acta sentada el dia de su instalacion, es el mejor comprobante de que el señor Delgado hace los mayores esfuerzos por hacer el bien como él dice. Nosotros cumpliendo justicia no podemos menos de recomendarlo á V. E., dandole los debidos agradecimientos por haberse acordado de este pobre Valle, mandandonos un oficio como el señor Delgado del que

nos esperamos todo.

Hé aquí el acta.

En el Valle de Chanchamayo, diez días del mes de Enero de mil ochocientos sesenta y cuatro. Reunidos los señores hacendados que suscriben, en esta gobernación, á consecuencia de la invitación dirigida por el señor Comandante del fuerte San Ramón D. Mariano D. de Flor, en su oficio de cinco del presente, que se acompaña, con el objeto de acordar las medidas necesarias que contribuyan al adelantamiento de este Valle. Dicho señor Comandante tomó la palabra manifestando las necesidades que había notado, y proponiendo el modo de remediarlas. En seguida se entabló una discussión y se convino en que se aceptaban los ofrecimientos del ex

presidente, y que unánimes se con

venían en recibir sus auxilios, y co

operar en todo lo que les fuese po

sible para que se lleven adelante sus

disposiciones en bien de este Valle.

Respecto á la compostura del cami

no que atraviesa el Valle desde el

"fuerte" hasta "Puntayacu", hemos

convenido en que se haga una ero

gación mensual por todos nosotros,

para formar un fondo que deberá

establecerse desde el 1º del presente,

cuya cuota ha sido avaluada del

modo siguiente:

Chalipapuquio 6

Naranjal 6

Clusiana 6

Liberdad 6

Huacrá 6

Amable María 6

S. Bedoya 1

Mansilla 2

Cuestas 2

D. Roberto Jones 2

Pedro Hevia 1

S. Téde 4

Milagro 3

S. Magoya 2

S. Gray 3

S. Thimer 3

Para colectar estos fondos se nom

bró por tesorero por unanimidad,

al señor D. José Manuel Piedra, y

al pedimento de este se obligó el se

ñor Comandante del fuerte, a propor

ciónar los auxilios necesarios para

el cobro de los recibos que se ex

pedirán. La compostura del camino,

se hará al presente, con el auxilio

de los trabajadores del camino grande,

en cuantos posibles, y continuará

esta y su conservación perpetua, por

jornaleros que se solicitan de la pro

vincia, por conducto de la coman

dancia del fuerte. El expresado comandante, luego que sepa ó tenga noticia de que hay necesidad de alguna compostura en el camino, se pondrá de acuerdo con el gobernador del distrito, y librará las órdenes para que inmediatamente quede todo expedido; el señor Tesorero obedecerá estas órdenes, para entregar el dinero necesario de los fondos que tenga en su poder, y si estos no bastasen lo avisará en el acto para que se reuna una junta extraordinaria.

DIPUTACION DE POLICIA.

Consecuente con mi principio de satisfacer á la sociedad en todo lo concerniente al desempeño de mis atribuciones, contestaré á los cargos que en los "Periódicos Ferrocarril y Bolsa" se me hacen aunque sea ésta la última vez (que lo que hago en este periódico) pues sirviendo un cargo consejil y no dándome la H. Municipalidad fondos para éstas publicaciones, ni queriendo los periódicos recibirlas gratis, me veo en la necesidad de ocupar las columnas del periódico "Registro Oficial" en donde encontrará todo el que quiera ver la cuenta de las medidas que tomo para el mejor servicio público.

En el número 32 del "Ferrocarril" se me hace una indicación respecto á la calle de San Juan de Dios. Hace tiempo que el Teniente de aguas de dicha acequia tenía la orden de componer todas las aberturas de las

losas que cubren la acequia, y mientras el tiempo del escarbo, para cubrirla con losa de piedra negra que se está labrando. El agua se ha sacado por dos veces y las avenidas de la Illoella de San Lázaro hará toda la acequia; pero en el dia se está trabajando para que el agua quede corriente y vuelva á correr. En todas las asequias de la población se ha hecho lo posible de acuerdo con la Sub-Prefectura, para que no falte el agua en ella, apesar de los inconvenientes que se han presentado. Siendo esta la causa por la que las acequias que atraviesan las calles no se han encontrado corrientes.

Pronto publicaré las medidas convenientes á los criados, aceptando las indicaciones que se nos han hecho, y contando con que el vecindario por interés propio cumpla con lo que previene el Reglamento de Policía que yo por mi parte haré cuanto esté á mi alcance para conseguir el cumplimiento de la ley. El dia de hoy se han devuelto nueve muchachos á sus patrones los que han sido presentados ésta Diputacion, habiéndome visto en la necesidad de detenerlos en la cárcel, mientras hacia buscar á sus patrones para evitar el abuso de los depósitos, pues muchos son sonificados con el objeto de mantenerlos en su poder en calidad de depósito y aun haciéndolo establecerse desde el 1º del presente, cuya cuota ha sido avaluada del modo siguiente:

Chalipapuquio 6

Naranjal 6

Clusiana 6

Liberdad 6

Huacrá 6

Amable María 6

S. Bedoya 1

Mansilla 2

Cuestas 2

D. Roberto Jones 2

Pedro Hevia 1

S. Téde 4

Milagro 3

S. Magoya 2

S. Gray 3

S. Thimer 3

Para colectar estos fondos se nom

bró por tesorero por unanimidad,

al señor D. José Manuel Piedra, y

al pedimento de este se obligó el se

ñor Comandante del fuerte, a propor

ciónar los auxilios necesarios para

el cobro de los recibos que se ex

pedirán. La compostura del camino,

se hará al presente, con el auxilio

de los trabajadores del camino grande,

en cuantos posibles, y continuará

esta y su conservación perpetua, por

jornaleros que se solicitan de la pro

vincia, por conducto de la coman

dancia del fuerte.

En el periódico la "Bolsa" nú

mberos 210 y 211 se dice que

no saben en que se ha gastado

los 600, ó 800 pesos que la H.

Corporacion había dado á la Di

putacion de Policía. No han si

do pues 600 pesos sino 800 pe

sos los que he recibido y los gas

tados son 954 pesos 6 rs. de ellos

en útiles para alumbrado 387

pesos 4 rs. en alumbrado de Ene

ro y Febrero entrando tubos,

mechas y alumbradores 208 pes

os 2 rs.; en diferentes obras en

la población y caminos de Tingo

269 \$ y 4 rs., y en gastos de

carcel 90 pesos, pudiendo verse

el comprobante de esta cuenta en

la imprenta de la "Bolsa"

el lunes en el periódico Oficial

y siempre en el libro de la Mu

nicipalidad. Cierto es que he he

cho mal, según el Sr. Cronista,

el párroco ó Prelado de la Iglesia a

que se le condujo; ni se llevó de

esta para el cementerio general,

ni se encontraron carros mortuorios

entre la ciudad después de las

nueve de la mañana; excepto que

sea para conducir algún ajusciado.

47. No se clavarán los ataúdes de

los cadáveres hasta el acto de pa

sarlos a la carroza que los ha de con

ducir al cementerio general a no

ser que estén en completa putrefac

ión. Los refractarios sufrirán cuatro

pesos de multa, ó dos días de arresto.

48. Ningún cadáver estará inse

putado mas de 48 horas, ni se sepa

tarán antes de las 24, si no es cuan

do el facultativo manifieste la ne

cesidad de pronta sepultura, ó cuan

do el cadáver sea de ajusciado. Los

contraventores sufrirán multa de

cuatro pesos, seis ó diez pesos, segun

fueron la negligencia; ó iguales dias de

arresto, si los culpables fueren e

culeares.

cerca de 400 \$ bajo mi crédito, de los que aún se deben toda vía una parte. Sepa tambien el Sr. Cronista que es tal la escasez de fondos en la Tesoreria Municipal que si el Sr. Butron no hubiese prestado á la Corporacion 100 \$ no habría contado que seguir el alumbrado de Kerosine en este mes, y que no existe en mi poder medio real para ningún clase de gasto, y por tanto estoy relevado de las exigencias que tiene la población.

Sepa tambien el Sr. Cronista

Municipal que se han tomado las medidas aparentes para poder limpiar las basuras y escobres de las calles, habiendo puesto el rematador del ramo, los 20

borricos que tiene obligacion de tener á disposicion mia, y empleándolos por los comisarios en sus respectivos cuartellos los que no son bastantes para mantener limpia un solo cuartel, y mucho

ménos los cuatro, que hay en la población

en adelante, a las personas, y los motivos que las han causado.

Febrero 16, 1864. A Da Domingo Chabuda, dos pesos por no haber recibido centavos, y haber vendido dos onzas de carne por un real, cuya multa ha sido establecida pagará una media de diez centavos, pesos distribuidos entre ellos y la familia allegada o persona de servicio. El Jefe de policía y sus subalternos que lo permitieren también serán responsables.

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

69

70

71

72

73

74

75

76

77

78

79

80

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

190

191

192

193

194

195

196

197

198

199

200

201

202

203

204

205

206

207

208

209

210

211

212

213

214

215

216

217

218

219

220

221

222

223

224

225

226

227

228

229

230

231

232

233

234

235

236

237

238

239

240

241

242

243

244

245

246

247

248

249

250

251

252

253

254

255

256

257

258

259

260

261

262

263

264

265

266

267

268

269

270

271

272

273

274

275

276

277

278

279

280

281

282

283

284

285

286

287

288

289

290

291

292

293

294

295

296

297

298

299

300

301